

# DÉPISTAGE DESCANCERS

Centre de coordination  
Auvergne-Rhône-Alpes

Site territorial de la SAVOIE

## Communiqué de Presse

Mercredi 30 septembre 2020

Contact Presse

04 79 68 30 47

[contact.savoie@depistagecanceraura.fr](mailto:contact.savoie@depistagecanceraura.fr)

**Malgré la crise sanitaire  
n'oublions pas le dépistage des cancers  
OCTOBRE : mois national du  
dépistage des cancers du sein**

**La mammographie reste le meilleur examen de dépistage dès 50 ans**



Octobre rose a depuis des années permis de sensibiliser le public à la lutte contre le cancer du sein. Octobre est le mois national dédié au dépistage organisé du cancer du sein, mission confiée par le Ministère de la Santé au Centre Régional de Coordination des Dépistages des Cancers (CRCDC). Sur les 9 territoires de la région Auvergne-Rhône-Alpes, le CRCDC AuRA agit toute l'année auprès des femmes de 50 à 74 ans et les invite à réaliser gratuitement la mammographie de dépistage tous les 2 ans. Le CRCDC AuRA accentue ses actions de proximité en octobre, et sensibilise en particulier les plus vulnérables et les plus éloignés de l'accès à l'information. Le cancer du sein est toujours le cancer le plus fréquent chez les femmes et la mammographie reste l'examen de référence pour toutes. La crise due à la Covid19 ne doit pas empêcher les femmes d'agir pour leur santé. Ainsi les cabinets de radiologie restent mobilisés pour les accueillir, pour un examen de dépistage réalisé dans un respect strict des conditions sanitaires.

### **OCTOBRE, LE MOIS NATIONAL DU DEPISTAGE DU CANCER DU SEIN**

A l'occasion du mois national du dépistage organisé du cancer du sein, le Centre Régional de Coordination des Dépistages des Cancers Auvergne Rhône Alpes (CRCDC AuRA) se mobilise pour rappeler aux femmes de 50 à 74 ans l'intérêt de se faire dépister, même en période de crise sanitaire.

Le CRCDC AuRA est né le 1<sup>er</sup> Janvier 2019 de la fusion ou reprise des 10 anciennes structures départementales de gestion des dépistages.

Association loi 1901, le CRCDC AuRA est missionné par le Ministère de la Santé pour organiser, informer et mettre en œuvre les programmes de dépistage des cancers du sein, du colon-rectum et du col de l'utérus sur la région.

### **Le cancer du sein ne connaît pas de ralentissement pendant l'épidémie, son dépistage ne doit pas ralentir non plus.**

L'activité des cabinets de radiologie, dans un contexte de sécurité pour les patientes et le personnel est en place depuis le 24 avril 2020. Les mammographies ayant été annulées pendant le confinement ou les rendez-vous n'ayant pas pu être pris peuvent être assurés normalement.

**Retrouvez les coordonnées des sites territoriaux et les listes des cabinets de radiologie agréés sur le site : [www.depistagecanceraura.fr](http://www.depistagecanceraura.fr)**

# DÉPISTAGE DESCANCERS

Centre de coordination  
Auvergne-Rhône-Alpes

Site territorial de la SAVOIE

## Communiqué de Presse

Mercredi 30 septembre 2020

Contact Presse

04 79 68 30 47

[contact.savoie@depistagecanceraura.fr](mailto:contact.savoie@depistagecanceraura.fr)

### Dr Anne DELORAINE, Médecin référent du programme de dépistage organisé du cancer du sein au CRCDC AuRA

« Le cancer du sein reste le cancer le plus fréquent et le plus mortel chez la femme. Chaque année, 59 000 nouveaux cas sont détectés en France.

En l'absence de symptômes, la mammographie de dépistage est le meilleur examen pour détecter d'éventuelles lésions précoces et les prendre en charge rapidement. S'il est dépisté à un stade précoce, le cancer du sein peut être guéri dans 9 cas sur 10.

Le dépistage organisé est également le seul dispositif où, pour plus de sécurité, les mammographies jugées normales sont systématiquement relues par un second radiologue. »

Le dépistage organisé est pris en charge à 100% par l'Assurance Maladie. Toutes les femmes âgées de 50 à 74 ans sont invitées tous les 2 ans à prendre un rendez-vous pour réaliser un examen clinique des seins et une mammographie de dépistage dans le cabinet de radiologie agréé de leur choix.

### Participation des femmes au programme du dépistage organisé sur chaque département de la région

Le taux de participation au dépistage organisé du cancer du sein est de 49,2% à l'échelle nationale sur la période 2018/2019. Les départements de la région Auvergne Rhône-Alpes présentent des taux de participation supérieurs (de 50,3% à 61,5%) mais qui restent en deçà du référentiel européen qui préconise un taux de participation de la population cible supérieur ou égal à 70%. **En Savoie 61,5% des femmes ont participé au dépistage organisé du cancer du sein en 2018/2019.**



### Les constats depuis la mise en place du dépistage organisé du cancer du sein

Le dépistage du cancer du sein a été généralisé en France en 2004. Selon le rapport d'évaluation du programme de dépistage organisé du cancer du sein publié par Santé Publique France en 2019, après une montée en charge de 2004 à 2008, le taux de participation au dépistage a tendance à stagner depuis 2008 et présente d'importantes disparités régionales. Néanmoins, le programme de dépistage permet de détecter des cancers à un stade précoce (cancers in-situ) réduisant ainsi les traitements lourds des cancers invasifs.

En 2014, le taux de cancers détectés par le dépistage organisé était de 7,4 pour 1000 femmes dépistées. Les cancers détectés grâce à la seconde lecture des clichés de mammographie en 2014 représentent 6 % de l'ensemble des cancers détectés dans le cadre du dépistage organisé.

Les dépistages positifs ont diminué de 13,5 % en 2004 à 8,7 % en 2014. La valeur prédictive positive d'un dépistage positif avant bilan, c'est-à-dire la probabilité d'avoir un cancer si le dépistage est positif, était de 8,5 % en 2014. Elle progresse régulièrement depuis 2004.

Plus globalement, le dépistage organisé permettrait de réduire la mortalité par cancer du sein de l'ordre de 15 à 20% d'après les études réalisées ces 10 dernières années par l'Institut National du Cancer. La plupart des indicateurs de performance, en accord avec les références européennes, attestent de la qualité du programme français, condition nécessaire à une réduction de la mortalité.

### Les actions de proximité en Savoie

La stratégie de promotion des dépistages mise en place par le CRCDC AuRA vise à augmenter sur les territoires les moins participants, les taux de réalisation des examens proposés et à réduire les inégalités d'accès au dépistage des publics vulnérables. Chaque année, au mois d'octobre, de nombreuses actions de sensibilisation et de promotion du dépistage du cancer du sein sont menées au plus près des populations en lien avec les différents partenaires du CRCDC : actions de sensibilisation, stands d'informations, ateliers, forums, événements sportifs, etc.

Cette année, les gestes barrières imposent d'adapter nos actions mais les équipes territoriales se mobilisent pour que toutes les femmes aient accès à une information claire et précise sur le dépistage organisé du cancer du sein. Comme tout examen médical, le dépistage présente des bénéfices mais aussi des limites qu'il convient de porter à la connaissance des femmes. L'ensemble de ces informations sont détaillées sur la plateforme dédiée :

<https://cancersdusein.e-cancer.fr/>

**Retrouvez toutes les actions de proximité du CRCDC et de ses partenaires ci-dessous et sur Facebook ...**

*En raison des conditions sanitaires, certaines actions ont pu être annulées et d'autres peuvent l'être. Le site de la Savoie du CRCDC est à votre disposition pour toute question.*

<b>Samedi 3 octobre</b>	Albertville	Animations « octobre rose » dès 10h au centre-ville d'Albertville. A partir de 16h : marche et run&bike en rose d'Albertville à Frontenex
<b>Dimanche 4 octobre</b>	Frontenex	Marche et course « octobre rose », à partir de 8h30 à la salle polyvalente de Frontenex en partenariat avec la Ligue contre le Cancer
<b>Vendredi 9 octobre</b>	Challes Les Eaux	Stand d'informations du CRCDC et réalisation de cosmétiques naturels, de 9h à 12h au Médipôle de Savoie
<b>Mardi 13 octobre</b>	Chambéry	Stand d'informations du CRCDC et réalisation de cosmétiques naturels dans le hall du Centre Hospitalier Métropole Savoie, de 13h à 16h
<b>Mardi 13 octobre</b>	Chambéry	Spectacle octobre rose « Ceinture noire de canapé » à l'Espace Malraux à Chambéry, à 20h30, présenté par l'Institut du Sein de Savoie, entrée 12 €
<b>Lundi 21 octobre</b>	Chambéry	Rencontre des bénévoles d'Odyssea au Centre Hospitalier Métropole Savoie et présentation des soins de support en cancérologie de l'Hôpital, de 14h à 17h
<b>Mercredi 28 octobre</b>	La Ravoire	L'Association 4S et la Mairie de La Ravoire organisent la projection du film de Lucia Palenzuela « Battantes » à 18h30, salle Henri Salvador
<b>Mois d'octobre</b>	La Ravoire	Exposition de photographies "Ce crabe qui nous pince les miches", dans le Hall de la Mairie
<b>Mois d'octobre</b>	Savoie	Retrouvez toutes les actions de la Ligue contre le Cancer de Savoie sur : <a href="https://www.ligue-cancer.net/cd73/">https://www.ligue-cancer.net/cd73/</a>